
HAKIMI AU CŒUR DE LA POLÉMIQUE
Le latéral droit du PSG Achraf Hakimi est soupçonné depuis quelques jours d’avoir 
violé une femme de 24 ans à son domicile. Tous surpris de cette information, 
nous avons mené l’enquête. Plusieurs vidéos ont circulé sur Tik Tok 
comme celle de Iwaiike du 28 février, qui affirme que ce n’est pas 
possible : « il est marié, il a deux enfants, il est musulman, il est 
multimillionnaire, il est gentil… » Ce tiktokeur espère que c’est faux ! 
Or, cette publication reflète plus ses émotions car il n’indique aucune 
source. Retrouvez notre enquête sur le blog...

Théo, Sacha, Rania, Lizéa, Zekerya, Pablo, Enoha, Selin

LA JOURNÉE DU VIOL EXISTE-T-ELLE VRAIMENT ?
Sur Tik Tok, nous avons pu lire une rumeur qui disait que le 24 avril 
était la Journée internationale du viol. Nous nous doutions que cette 
information était fausse mais nous avons voulu enquêter sur le sujet. 
Inès, Mathias, Lucas, Mélissa, Sacha Yelena, Anaïs, Emma, Benjamin

UN ANCIEN COUPLE DE TÉLÉ-RÉALITÉ S’ACCUSE 
MUTUELLEMENT DE VIOLENCE CONJUGALE 
Nous avons tous entendu parler d’une polémique concernant un 
candidat de télé-réalité ayant soi-disant violenté son ex-compagne 
(présente également dans ce milieu). Nous avons donc enquêté pour 
en savoir davantage sur l’affaire... 

Léane, Amandine, Charline, Olivia.

Les coulisses 
de la conférence de rédaction
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Laurence GEAI, 
photojournaliste 

Aude FAVRE, 
journaliste youtubeuse

Louise BARTLETT, 
journaliste 

de presse écrite

Le monde commence à ma porte, 
c’est un média enrichi par les 
habitants ! 
Cette année, trois journalistes ont 
été invitées à mener des ateliers 
« conférences de rédaction » dans 
plusieurs structures du territoire pour 
alimenter ce média local original : 
Laurence Geai, Aude Favre et 
Louise Bartlett. 

Au fil des pages, vous découvrirez un 
extrait des reportages réalisés. Chaque 
groupe s’est emparé d’un sujet de son 
choix, a mené l’enquête et débunké 
des fake news* pour vous livrer le 
fruit de leurs recherches. L’intégralité 
des reportages, vidéos et photos est 
à retrouver sur le blog. Il suffit de 
scanner les QR codes ! 
*(débusquer et analyser les fausses informations)

Le monde commence à ma porte est un projet de résidence de journalisme organisé par 
le Réseau de Médiathèques ÉCuME. Il s’inscrit dans le PLEAC EBER (Plan Local d’Éducation 
Artistique et Culturelle). Avec le soutien des partenaires et financeurs :

Retrouvez l’ensemble des 
actualités du Réseau de 
Médiathèques ÉCuME à l’adresse : 
reseau-ecume.fr
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Deux journées avec Aude FavreSANTÉ / Questions sexo : les infections 
sexuellement transmissibles (IST) 

La classe de 4e1 du collège Jean Ferrat de Salaise-sur-Sanne a travaillé 
avec la journaliste youtubeuse, Aude Favre, le jeudi 2 et le vendredi 3 
mars 2023. Trois sujets circulant sur les réseaux sociaux et interpellant 
les élèves ont été traités et vérifiés. 

Les IST se transmettent par contact sexuel. Elles peuvent avoir un 
impact sérieux sur la santé. Karl Kubat, infirmer et sexothérapeute au 
CeGIDD* de Vienne répond à nos questions. Extraits :

Collège Jean Ferrat, Salaise-sur-Sanne

Lycée de l’Édit, Roussillon - atelier mené avec Louise Bartlett

Scannez le QR Code 
pour lire la suite de 

l’interview :

À découvrir également sur
le blog : 

• SANTÉ / 

Point sur les IST

Scannez le QR Code pour découvrir 
leurs interviews sur le blog : 

Feuilletez, 
dépliez, ouvrez 
et repliez sur 
l’envers !

Gestion de l’eau sur notre territoire
Centre Social de l’Ile du Battoir, Beaurepaire - atelier mené avec Louise Bartlett

L’eau d’EBER est issue des pluies, 
conservées dans les nappes 
phréatiques. Le territoire autrefois 
à risque d’inondations est 
désormais en vigilance sécheresse.  
L’eau d’Entre Bièvre et Rhône (EBER) 
se trouve très proche de nous, sans 
que l’on s’en aperçoive. La nappe 
phréatique est située par endroits à 
quelques mètres à peine sous nos 
pieds. Bien que la Communauté de 
communes se trouve relativement près 
de la chaîne des Alpes, cette nappe 
est alimentée non pas par la fonte 

des neiges de montagne (de plus 
en plus rares avec le réchauffement 
climatique) mais par les eaux de pluies 
ruisselantes sur les quelques 400 km2 

de notre territoire. Sa préservation 
de toute pollution est cruciale pour 
sécuriser notre approvisionnement. Son 
renouvellement est directement lié à la 
capacité d’infiltration des eaux dans nos 
sols avant d’atteindre le Rhône. 

Hervé Guigues

Recontre avec 
Serge Emptoz, 

scannez le QR Code 
pour lire l’article :

C’est quoi un sexothérapeute ? 
KK : C’est quelqu’un qui a une formation 
complémentaire à son métier d’origine : 
on n’est pas uniquement sexothérapeute, 
on est d’abord médecin, sage femme, 
psychomotricienne, psychologue ou infir-
mière par exemple. On suit une formation 
de 3 ans à la fac de médecine, pour ob-
tenir un diplôme interuniversitaire (DUI). 
Ensuite, en tant que sexothérapeute, on 
va recevoir des gens qui viennent pour 
une demande d’information, ou avec des 
préoccupations ou difficultés liées à la 
sexualité.  

Pourquoi vous êtes devenu sexothé-
rapeute ? 
KK : Je suis arrivé au CeGIDD* en 2011 
et je me suis aperçu au bout de quelques 
mois qu’on ne me parlait que des ma-
ladies, du préservatif… On parlait de 
la sexualité sous l’angle des risques et 
jamais sous l’angle du plaisir ou de la sa-
tisfaction sexuelle. J’ai compris que le bon 
sens et ma formation d’infirmier ne suffi-
raient pas, et j’ai décidé de me former. 

Quel problème voyez-vous le plus ? 
KK : J’hésite... Les violences sexuelles. 
Et puis après, des gens qui viennent 
simplement pour parler sexualité, pour 
comprendre des choses. Ils n’ont pas 
vraiment de demande précise, ils ont 
simplement besoin de parler, d’avoir un 
espace de parole à propos de la sexualité. 

Qu’est-ce que vous dites aux gens ? 
KK : Je leur dis d’être plus indulgents 
avec eux-mêmes. Les gens sont souvent 
durs avec eux-mêmes, très sévères. 

* Centre gratuit d’information, de dépistage et 

de diagnostic.

Redha, Ahmed, Ader, 
Enzo, Besjan, Yâsin, Wassim, 

Camille, Rayan, Jérémy, 
Elies Muhammed, Enes, Florian. 

Les journalistes invitées

Chanas, les sanglantes représailles 

Beaurepaire dans la 
tourmente des répressions 
contre la Résistance

Accompagnés d’Aude Favre et 
de Yannick Dumez, réalisateur 
professionnel, nous avons réalisé 
une enquête sur un drame qui a 
frappé de nombreuses familles 
de la région et qui pourtant reste 
largement méconnu de la jeunesse : 
l’assassinat de 19 habitants de 
Chanas et de sa périphérie le 
29 août 1944. Parmi eux, des 
agriculteurs, un pompier et 
même un ado de 14 ans, enlevés 
brutalement par des soldats 
allemands, désireux de venger la 
mort de deux de leurs camarades.  

En ce 29 août 1944, deux estafettes 
allemandes en side-car, qui étaient 
en tête du convoi et se dirigeaient 
vers Beaurepaire, ont été abattues au 
lieu-dit « La Bâtie » sur la commune 
de Chanas. Comme les autres unités 
allemandes situées dans la région, 
elles se repliaient en direction de 
l’Allemagne, après le débarquement 
des alliés en Provence.

Nous avons enquêté sur la prise 
d’otages du 29 août 1944, par une 
unité allemande de la Panzer Division 
NA 89. Pour cela, nous nous sommes 
appuyés sur des articles de journaux 
et sur les archives du Mémorial de 
l’Oppression (un organisme créé 
à la fin de la guerre pour faire la 
lumière sur les crimes de guerre 
allemands) fournies par les Archives 
Départementales de l’Isère.

Cette aventure journalistique est née 
d’une discussion entre Paul, lycéen 
passionné d’histoire, et Maxime, 
animateur du centre social, dont le 
grand-père a été directement victime 
de l’évènement car il a perdu son père 
ce jour-là.

Margot, Massimo, Lysiane, Sarah, 
Séverine, Anne-Marie, Michelle

La série de films Marvel a dans un premier temps entretenu le stéréotype 
du mâle blanc hétérosexuel sauveur, avant de progressivement laisser 
plus de place à des personnages féminins, pas blancs, et avec différentes 
orientations sexuelles.  

Le premier film Marvel, Iron Man, sorti en 2008 compte un seul personnage féminin 
identifié : Pepper Pots, l’assistante du héros. Elle est montrée comme sa future 
petite amie, et une demoiselle en détresse : elle doit être sauvée par le héros au 
moins six fois dans la trilogie. On ne se souvient pas d’elle comme personnage, mais 
pour son lien avec un homme. Dans le même registre, Thor (2011) est un bellâtre 
qui sauve le monde et rencontre une femme. Jane Foster est scientifique, mais 
représentée comme une gourde, jeune fille naïve et ingénue qui boit les paroles 
de Thor, tombe amoureuse de lui sans aucune raison et le suit sans se poser de 
questions alors qu’elle ne sait rien de lui. Elle n’a pas d’histoire, pas de passé et 
aucune personnalité. Comme si sa vie avait commencé le jour où Thor 
est apparu...

Jeunes du Centre Social Au Fil de Lambre, Sonnay

Découvrer l’intégralité 
du reportage sur le blog, 

À la rencontre des 
témoins : 

Scannez le QR Code pour découvrir 
l’intégralité de l’article sur le blog :

HISTOIRE / Août 1944 : Beaurepaire 
et Chanas au tournant de la Seconde 
Guerre mondiale. 

CULTURE / 
Les minorités dans les films Marvel 

Début août 44, des troupes allemandes 
arrivent à Beaurepaire et exécutent 4 
résistants. Nous avons rencontré Philippe 
Mignot, ancien maire, et Thierry Giraud 
archiviste de la ville de Beaurepaire.

Que s’est il passé le 5 août 1944 ?
Il y avait une grande activité de résistance dans 
la plaine autour de Beaurepaire. Notamment des 
parachutages de matériel anglais. Le 5 août, 
après avoir mené des actions de répression en 
direction des réseaux de résistance du Vercors, 
les troupes allemandes arrivent dans la ville par 
trois routes différentes. Ils arrêtent et fusillent 
quatre résistants qu’ils identifient d’après des 
renseignements fournis par une espionne infiltrée 
dans le maquis. Ils ont aussi arrêté cinquante 
hommes entre 17 et 65 ans, envoyés à la prison 
Montluc à Lyon.
Qui était impliqué ?
On ne sait pas si les divisions allemandes étaient 
de l’armée ou des SS. Deux des hommes fusillés 
étaient de Beaurepaire et les deux autres de 
Roybon. Gaston Barbier le maire conservateur de 
la ville à l’époque avait été nommé par Vichy, mais 
était connu pour avoir soigné des maquisards et 
fourni des laissez-passer aux résistants locaux. Il 
a proposé de prendre la place des otages, ce qui a 
été refusé. On sait qu’une partie des 50 hommes 
emmenés à la prison de Montluc ont été déportés.

Chronologie août 1944

• Du 26 juillet au 5 août : 
Répression par des 
troupes allemandes 
des mouvements de 
résistance à Saint-
Nazaire-en-Royans, dans 
le Vercors.

• 5 août : Exécution de 4 
résistants à Beaurepaire, 
incendie de plusieurs 
maisons.

• 15 août : Débarquement 
des troupes alliées en 
Provence. 

• 22 août : Libération de 
Grenoble par l’armée 
américaine avec l’aide de 
la Résistance. Dans leur 
remontée de la Vallée 
du Rhône, les troupes 
allemandes sont prises 
en tenaille entre le Rhône 
à leur gauche et les 
Américains à leur droite.

• 29 août : Exécution de 
20 otages civils à Chanas.

Centre Social de l’Île du Battoir, Beaurepaire - 
atelier mené avec Louise Bartlett

Scannez le 
QR Code pour 

découvrir 
l’intégralité du 
reportage sur 

le blog : 

SANTÉ /
L’offre de santé sur le territoire 
EBER, quel diagnostic ?

Le territoire EBER manque de 
médecins. C’est l’un des constats 
du diagnostic local de santé publié 
en octobre 2022, confié par la 
Communauté de communes Entre 
Bièvre Et Rhône à l’Observatoire 
Régional de Santé (ORS) et co-
financé par l’Agence Régionale de 
Santé (ARS). Certaines communes 
cherchent à pallier ce manque 
par la création de pôles santé, qui 
accueillent – à défaut de médecins 
– des personnels paramédicaux.    

Un rapport territorial sur l’offre de 
santé réalisé par la Communauté 
de communes EBER et publié fin 
2022 souligne les faibles densités 
de médecins généralistes (67,8 
médecins généralistes pour 10 000 
habitants contre 92,7 en Auvergne-
Rhône-Alpes), chirurgiens-dentistes, 
masseurs-kinésithérapeutes et 
orthophonistes. La situation pourrait 
se dégrader. 55% des médecins 
généralistes sont âgés de 55 ans et 
plus. Ils sont susceptibles de prendre 
leur retraite dans les 10 prochaines 
années. 

Alors candidat à l’élection 
présidentielle, Emmanuel Macron s’est 
engagé dès 2017 à lutter contre les 

déserts médicaux. Il a annoncé vouloir 
doubler le nombre de Maisons de 
Santé Pluriprofessionnelles (MSP) et 
de Centres de Santé (CS) avant la fin 
de 2022. Le pays comptait 1322 MSP 
et CS en 2017, contre environ 2400 
aujourd’hui. 

Jean-Michel Segui, Maire de la 
commune d’Assieu (1700 habitants) 
souligne la difficulté à trouver des 
médecins : « on s’est faits à l’idée 
qu’il n’y aura pas de médecin sur la 
commune ». D’une part le numerus 
clausus (limite du nombre d’étudiants 
en médecine) est resté trop bas 
longtemps. D’autre part, il estime 
que les tarifs des médecins doivent 
être revalorisés. Pour développer 
l’offre de soins locale, la municipalité 
d’Assieu a engagé des travaux dès 
septembre 2023. Une ancienne 
caserne de pompiers sera rénovée pour 
devenir un pôle santé afin d’accueillir 
infirmier, psychologue, sophrologue, 
kinésithérapeute sous un même toit. 
En l’absence de médecin, ce projet 
sera financé à 100 % par la Commune 
(sans aide départementale), car il 
n’entre pas dans le cadre d’aide aux 
financements des MSP et CS. 
Texte intégral. 

Centre Social de l’Île du Battoir, Beaurepaire – atelier mené avec Louise Bartlett

Centre Social de l’Île du Battoir, Beaurepaire – atelier mené avec Louise Bartlett

Ellia Krouna 

SANTÉ / Les bienfaits du sport

À découvrir également sur le blog : 

• CULTURE / Recette du blondie
• ENVIRONNEMENT / L’écologie à l’école

Plein de gens font du sport pour 
perdre du poids, mais ils oublient de 
s’amuser. Par exemple, les sports 
d’équipe permettent de se faire de 
nouveaux amis. Le sport permet aussi 
d’améliorer la qualité du sommeil et de 
réduire le stress, le risque de cancer et 
de diabète. 

La pratique du sport fortifie nos os, et 
la fréquence cardiaque et la tension 
diminuent progressivement. Bouger 
régulièrement réduit aussi le risque de 
mourir d’accident vasculaire cérébral. 
Texte intégral. 

Ambrine Bouajila 

Centre Social de l’Île du Battoir, Beaurepaire – atelier mené avec Louise Bartlett

Sophie Reynaud

Claude Emptoz 
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Au Secours populaire, il y a plusieurs activités : la vente de mobilier, de 
vêtements, de chaussures et de vaisselle. Mais l’association fait principalement 
de la distribution alimentaire. 

Le Secours populaire propose plusieurs rayons pour les enfants des familles qui 
sont dans le besoin, notamment pour les fêtes de fin d’année.

Au rayon fruits et légumes et rayon produits frais, une stagiaire bénévole remplit un 
sac de légumes pour une famille bénéficiaire. 

On se démène au Secours populaire : 
rencontre avec des acteurs au grand cœur 
Photos clubs de Salaise-sur-Sanne, Saint-Maurice-L’Exil et Service Jeunesse 
ACCRO’Jeunes de Saint-Clair-du-Rhône - atelier mené avec Laurence Geai

Être bénévoles dans une association 
comme le Secours populaire, c’est 
apprendre à affronter la misère, la 
regarder en face et agir pour tenter 
de l’endiguer… Le Secours populaire est 
une association reconnue d’utilité publique. 
Elle aide des bénéficiaires, appelés des 
« accueillis ». Sur l’agglomération de 
Roussillon, cela représente 400 familles, 
soit environ 1600 personnes.

L’ensemble du reportage-photos est à découvrir sur le blog (QR Code en haut de page). 

Le comité de Roussillon distribue 3 fois par semaine des paniers (nourriture, produits 
d’hygiène …), sous conditions de ressources. Il dispose également d’une braderie solidaire 
dédiée aux vêtements, ouverte une fois par semaine dans les locaux du foyer Henri 
Barbusse et d’un local, situé sous la Poste de Roussillon, pour la vente de meubles et de 
vaisselle, ouvert à tous les lundis matins.
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Visite du centre de distribution du 
Secours populaire de Beaurepaire

Comment fonctionne le bénévolat au Secours 
populaire de Beaurepaire ? 
Avec Laurence GEAI, photojournaliste qui collabore 
régulièrement avec Le Monde par le biais de 
l’Agence MYOP, nous avons effectué la visite du 
centre du Secours populaire de Beaurepaire le 
jeudi 24 novembre 2022, de 15h à 16h. Nous 
avons constaté qu’il y avait peu de monde sur place 
pour un jeudi après-midi. Nous avons appris que 
les bénévoles de l’association accueillaient plus 
ou moins de bénéficiaires au cours de la semaine 
puisque, selon les besoins, ils peuvent venir une à 
trois fois par semaine au centre de distribution.

Maison Familiale Rurale, classe de 1ère Bac Pro SAPAT, Saint-Barthélémy -
 atelier mené avec Laurence Geai

Le Secours populaire n’est pas une organisation caritative mais une organisation 
solidaire. La différence est significative ! Il s’agit de ne pas faire d’assistanat. 

Françoise Robert, Secrétaire générale du Secours populaire de Roussillon 
Ses trois mots-clés pour résumer cette association sont la bienveillance, la 
confiance et la solidarité. Françoise évoque avec beaucoup d’émotions, la richesse 
humaine qu’apporte le bénévolat dans cette association. Bien sûr les volontaires 
apportent quelque chose aux accueillis, qui apportent tout autant, c’est un véritable 
enrichissement mutuel, une aventure humaine !

L’interview de Claude Varennes, Président du Secours populaire de Beaurepaire, ainsi que 
l’ensemble du reportage-photos sont à découvrir sur le blog (QR Code en haut de page). 

« Je t’aide. Tu m’aides ». En exemple concret : au Secours populaire les paniers 
alimentaires ne sont pas gratuits, les accueillis doivent débourser 3 € par panier. 
Cela permet de maintenir ce côté donnant-donnant mais également de laisser aux 
gens dans le besoin leur dignité. 
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